

Título de la propuesta

Vínculos Ciudadanos: Fortalecimiento de la Integración Política de la Población Migrante Venezolana en sus comunidades de acogida

Justificación del proyecto

Actualmente, el fenómeno migratorio afecta a más de 184 millones de personas en todo el mundo, según el Banco Mundial. Este problema global se ha vuelto cada vez más urgente debido a las disparidades económicas, sociopolíticas y medioambientales entre los países. Los factores impulsores de la migración incluyen conflictos políticos, desafíos económicos y problemas medioambientales.

En el caso de Venezuela, más de 7,7 millones de personas han abandonado el país en busca de protección y oportunidades. Esta migración masiva, considerada la segunda más grande de la historia moderna después de la crisis siria, es única en su origen, siendo el resultado de políticas que han destruido la economía y las capacidades estatales en Venezuela.

La magnitud de la migración venezolana ha creado la necesidad imperante de políticas de integración holísticas en cada país de acogida, en donde la integración no se limite solamente a los aspectos económicos y sociales de los migrantes, sino también a la dimensión política de los mismos como mecanismo de adaptación en el proceso migratorio, así como vía de fortalecimiento de los procesos democráticos y sistemas político-electorales de los países de acogida.

Es bien sabido que la diversidad de perspectivas enriquece el tejido social y promueve un ambiente más democrático y equitativo. Cuando hablamos de integración política, hacemos referencia a la participación de las personas migrantes en la vida, actividades cívicas y políticas de las sociedades de destino. Según un informe de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), los indicadores de participación cívica y política son “el voto, abstencionismo, la representación política, el empleo en el sector público y la tasa de naturalización. También puede considerarse información respecto a la posibilidad de votar, unirse a sindicatos, asociaciones de desarrollo o comunales, etc” (2023, p.6)

En países como México y República Dominicana se han llevado a cabo mecanismos de integración política en donde han promovido la integración de las personas migrantes por medio del fortalecimiento de sus servicios consulares para la obtención de documentos requeridos para trámites migratorios y regularización; así como la integración de las personas migrantes con el sector privado, sector que tiene un rol fundamental en las alianzas público-privadas, las capacitaciones en términos de empleo y el conocimiento necesario para su posterior inserción económica.

En el caso de Colombia, por otro lado, nuevos proyectos han surgido como el de la Alcaldía de Bogotá, que a través de su nueva Política Pública para la Acogida, Inclusión y Desarrollo de los Nuevos Bogotano han buscado: 1) Adaptar la capacidad institucional para la gestión y la gobernanza migratoria y 2) Promover estrategias que incentiven la participación y la cohesión social entre la Población Migrante Internacional y los actores de la ciudad. Bajo esta política, el gobierno bogotano ha podido brindar atención y

servicios integrales a más de 600 mil nuevos bogotanos provenientes de diversos flujos migratorios, lo que ha realizado la capacidad de integración de los mismos.

En este contexto, las políticas presentadas en México, República Dominicana y Colombia destacan la importancia de promover la integración política a través del fortalecimiento de servicios consulares, la regularización migratoria y la participación de los migrantes en el círculo político de su país de acogida. Asimismo, proyectos innovadores como el de los Nuevos Bogotanos, evidencian la adaptación de capacidades institucionales y estrategias para fomentar la participación y cohesión social entre la población migrante y los actores locales.

En tal sentido, el proyecto "Vínculos Ciudadanos" se propone atender la apremiante necesidad de facilitar la integración política de los migrantes venezolanos. El proyecto reconoce la vital importancia de involucrar a esta comunidad en la esfera política de los países receptores, reconociendo así su capacidad para contribuir al desarrollo de nuevas dinámicas y perspectivas.

Entender y capitalizar la integración política de los migrantes no solo constituye una respuesta humanitaria esencial, sino también una oportunidad estratégica para forjar sociedades más inclusivas, resilientes y democráticas en el contexto de la creciente movilidad global. Este enfoque no solo responde a la necesidad de proporcionar apoyo y reconocimiento a los migrantes, sino que también impulsa la construcción de comunidades que valoran y se benefician de la diversidad de experiencias y visiones aportadas por aquellos que han decidido establecerse en nuevos horizontes.

Resumen del proyecto

El proyecto "Vínculos Ciudadanos" busca fortalecer la integración política de la población migrante venezolana en las comunidades locales del país de acogida mediante actividades que fomenten la participación activa en la vida cívica y política. A través de talleres educativos, eventos comunitarios, y prácticas culturales, el proyecto promoverá un entendimiento profundo del sistema político local, impulsará la participación en procesos electorales y fortalecerá los lazos entre los migrantes y la comunidad anfitriona.

Este enfoque se centrará en capacitar a los migrantes en derechos y deberes cívicos, al tiempo que involucrará a consejeros de derechos humanos como figuras clave de enlace y representación. Su rol será esencial en las actividades, facilitando el acceso a la información, apoyando la resolución de problemas en contextos adversos, y promoviendo un entorno inclusivo y participativo para los migrantes venezolanos.

Objetivos

Objetivo General:

1. Fomentar la integración política exitosa de la población migrante venezolana en el ámbito local, fortaleciendo su participación activa en la vida política de la comunidad de acogida.

Objetivos Específicos:

1. Facilitar el Acceso a la Información Cívica a través de programas de orientación y asesoramiento que proporcionen información detallada sobre el sistema político local, derechos y responsabilidades cívicas a la población migrante.
2. Promover la Participación Activa en Procesos Electorales, por medio de la Implementación de cursos sobre educación cívica, los procesos electorales y que medios existen para ser parte de estos procesos.
3. Estimular la Interacción Cultural y Social: Organizar eventos comunitarios informativos, celebraciones culturales y programas de intercambio cultural para crear puentes de comprensión entre la población migrante y la comunidad local, fomentando así la inclusión social

Actividades

1. Sesiones de Orientación y Asesoramiento Cívico (16 horas)

Sesiones regulares de orientación y asesoramiento sobre derechos y responsabilidades cívicas, funcionamiento del sistema político local, y oportunidades de participación. Estas sesiones incluirán la presencia de consejeros de derechos humanos que proporcionarán orientación personalizada y responderán a preguntas específicas de los participantes.

2. Talleres de Capacitación en Participación Política y Resolución de Problemas (16 horas)

Talleres prácticos enfocados en educación cívica y técnicas de resolución de problemas en contextos adversos. Los talleres cubrirán la participación en procesos electorales, la identificación y reporte de violaciones de derechos, y estrategias para resolver conflictos. Consejeros de derechos humanos participarán en estos talleres para ofrecer su experiencia y apoyo en la resolución de problemas y la comprensión de derechos.

3. Creación de una Red de Enlace Comunitario

Red de enlace comunitario que incluya consejeros de derechos humanos y líderes comunitarios locales para facilitar la integración política y social de los migrantes venezolanos. La red organizará reuniones periódicas y sesiones de apoyo para promover la cohesión social y la representación política de los migrantes.

4. Eventos Culturales y de Intercambio Social (3 eventos)

Eventos comunitarios y festivales culturales para celebrar la diversidad y promover la integración social. Estos eventos permitirán a los migrantes compartir sus tradiciones y participar en actividades culturales junto a la comunidad local, fortaleciendo así los lazos entre ambos grupos.

5. Desarrollo de Material Educativo y Campaña Informativa

Crear y distribuir material educativo sobre derechos cívicos, procesos electorales y participación política. La campaña informativa incluirá la difusión de estos materiales a través de plataformas digitales y en eventos comunitarios, ayudando a aumentar el conocimiento de los migrantes sobre su papel en la vida política local.